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文 汇

大禹治水（雕塑） 钱绍武

1982 年，安迪·沃霍尔来到北京，

与绝大多数老外一样，他仰慕中国的

长城与天安门。他不了解中国当时有

没有当代艺术，也不认识中国的艺术

家。就这样，他没有与中国当代艺术

结缘。但他绝不会料到，3 年后，同为

美国波普艺术代表性艺术家的劳森伯

格，因为在中国美术馆和西藏举办个

展，迅即在中国内地掀起了波普艺术

的浪潮。这股浪潮最大的受益者无疑

是上世纪 90 年代初流行起来的“政治

波普”。直到今天，这股浪潮也没有全

部消退。

今年 9 月，中央美院美术馆引进

了沃霍尔的个展。虽然波普艺术在今

天的西方已经十分陈旧，但由于这位

大师级的艺术家曾创造过太多的神

话，展览依然是盛况空前。不过，在

“新潮时期”曾追捧波普艺术的艺术家

们却鲜有出现，而 80 后、90 后的年轻

艺术家却抱以很高的热情。他们喜欢

沃霍尔的作品，不是因为沃霍尔是一

个前卫的、反叛型的艺术家，而是因为

作品中所流露出的时尚与流行、调侃

与性感。尤其对于那些推崇艺术时尚

化、艺术商业化的年轻艺术家来说，沃

霍尔仍然是他们的偶像。

如果只是从时尚、调侃、性感等

角 度 去 理 解 沃 霍 尔 ，毫 无 疑 问 这 是

“误读”。事实上，从上世纪 80 年代中

期以来，波普在中国就是在“误读”中

被接受的。即便“新潮”那代艺术家

曾喜欢波普，其实对它也没有太清晰

的认识，也并没有将它与西方的大众

文化、消费社会的文化语境结合起来

理解，更没有洞察到波普艺术背后的

“反艺术”特质，而是仅仅将其当作西

方后现代艺术的一个样式。同样，对

于今天的一部分年轻艺术家来说，波

普的意义并不是因为它的反叛性或

前卫性，而是因为它书写了艺术商业

化的神话。

波普艺术的种子是于上世纪 50

年代中期在英国种下的，却在 60 年代

初的美国开花、结果。源于艺术史情

景与社会语境发生的差异，波普艺术

从一开始是以一种前卫艺术的姿态

出现的。首先它要挑战的是美国盛

极一时的抽象表现主义。与抽象表

现主义信奉的现代主义美学如形式

主义、精英意识、原创性等完全相反，

波普反其道而行，宣扬通俗的、图像

的、低廉的、大众的、可以复制的艺术

观念。对于抽象表现主义而言，这无

疑具有强大的颠覆性。与此同时，波

普的出现与美国 60 年代进入高速发

展的后工业消费社会，以及图像时代

是息息相关的。实际上，对大众流行

图像的使用，不仅打破了过去现代主

义绘画、雕塑形成的审美范式，而且

赋予波普一种现实主义的内涵。其

次，波普推崇一种“反艺术”的观念。

对于“反艺术”的教父——杜尚来说，

他完全没有预料到，在沉寂了近 10 年

之后，他的衣钵会被沃霍尔这代艺术

家接在手中。

在这次央美的展览上，沃霍尔的

几件作品尤为值得关注。其中之一是

他于 1964年创作的《布里洛盒子》。表

面看，这件作品只是将工业生产线上

的盒子搬到了展厅。但沃霍尔的野心

则是，希望通过他的这一行为，将一个

普通的物品或消费品变成一件艺术

品。后来的艺术史叙事告诉我们，沃

霍尔近似于挑衅的行为居然成功了。

这件作品至少产生了三个意义：一是

复活了杜尚使用现产品的创作传统；

其次，是加速了西方现代主义的消亡，

彻底消解了雕塑与装置之间存在的既

有边界；再有就是改变了阿瑟·C·丹

托的事业方向，因为丹托为了解决一

件普通物品在什么情况下能成为艺术

品的问题，从分析哲学转入当代艺术

批评，最终成为后现代语境中一位大

师级的批评家。

如今谈到沃霍尔，我们习惯性地

将他与时尚、流行、性感、廉价、消费等

艺 术 观 念 联 系 起 来 ，其 实 这 只 是 表

象。在 60 年代美国的艺术语境下，他

并没有我们所想象的那么乖巧和讨好

商业，相反他是一个有艺术史思维，注

重实验、追求反叛性的艺术家。从某

种意义上讲，美国波普的胜利，实质意

味的是图像的胜利、消费的胜利、后现

代艺术观念的胜利；它反衬的是现代

主义运动的终结、现代主义美学观念

的式微，以及精英文化的消退。从国

家文化形象与国际艺术战略的角度考

虑，美国波普在 60 年代之所以强势出

击，是与美国战后在全球宣扬消费时

代、市场经济、文化自由主义的策略是

有直接关系的。1968年应是美国波普

艺术最辉煌的时候，沃霍尔、劳森伯

格、约翰斯、利希滕斯坦、罗森奎斯特

等均参加了第四届卡塞尔文献展。美

国波普的国际出场显然是国家文化推

广的结果。从这个角度讲，沃霍尔并

不是一个人在战斗，他所缔造的神话，

除了有美术史叙事的支撑，其更像是

一个系统性的工程——包括画廊、艺

术市场、文化战略、国际文化推广等诸

多因素所形成的合力使然。我们应意

识到，沃霍尔也不再只是一位单纯的

艺术家，其背后所隐藏的东西远远比

我们能看到的要多得多。

（作者为四川美术学院副教授）

钱绍武先生的启示
宋伟光

对于钱绍武先生的艺术成就，我

们似已了解许多，然而通过深入地了

解其成长背景、受教育的方式，使我对

于他的修养、学问以及艺术造诣的形

成，有了更深一层的认识。

一日，我拜访了钱老，在长达 3 个

多小时的谈话中，我始终在追寻着这

样一个问题，即艺术家或大艺术家是

怎样形成的。这实际上是要回答形成

人才或特殊人才的知识结构及文化心

理之问题。

如此，自然要涉及形成文化个性

的环境、受教育的背景等诸方面。不

同的生存环境当然能造就不同的人

格，然而也不是相同的环境就能培养

出相同的人才的。钱先生未接受过中

学之类的教育，这并不是说他没有条

件去接受这种普通大众教育，而是环

境为他选择了更为恰当的教育方式。

说起钱先生，尚须略表一下他的

父亲——钱学熙先生。钱学熙是北京

大学的英文教授，朝鲜停战谈判时担

任中方首席英文翻译，翻译过诸多西

方美学著作，并把中国的“四书五经”

等译成英文。但你可曾知，就是这样

一位学问家，在读中学之时便辞学自

修起英文了，他深厚的英文水平得益

于他的自学。也因此，他自然地为钱

绍武择取了一种特殊的教育方式。钱

绍武 9岁始习读“四书五经”，苦读三年

之后，在父亲的教导下研习英文，15岁

便达当时北京大学英文专业三年级学

生的水平。后又师从著名国画家秦古

柳先生学习绘画，这种特殊的“学历”

非普通大众教育所能及。这可以塑造

出一个出众的人物，但问题在于即使

你有这样的条件，但也未必有胆识一

反常规地选择这种教育方式，所以对

钱先生的这种现象是有必要做出一点

思考的。

对于钱先生艺术成就的形成原

因，我大概理出这样几点：

一、以诗为学，游目骋怀。钱先生

能信口吟诵古籍典章、诗词歌赋，这种

吟诵非同一般的默背，而常常是作为

他阐述某一问题时的佐证。从实质而

言，艺术之思维乃是诗性之思维，从艺

门径不在于技而在于诗性思维。中国

的大学问家常常得益于此。

诗有多意性体会，这种体会是由

诗中所含有的“意义”与“意味”所决

定的。“意义”是指作品所表现内容之

含义，而“意味”则是在意义的基础上

延伸出的情与趣，往往是通过欣赏者

品评和发现而形成的富有意象的模

糊体会。因而诗的意象是可以见景

及情、“见异思迁”；可以俯察品类、游

目 骋 怀 ；可 以 非 类 同 归 、异 想 天 开

的。特别适于对艺境的升华，这一点

中西文化是有共通性的。中国古人

把诗歌教育融入到日常生活方式之

中，而古希腊的柏拉图则认为诗是受

神的指引，被他表述为是神的意旨，

甚 至 强 调 要 以 诗 歌 培 养 他 们 的 英

雄。钱先生也曾指出，人类的文化价

值就是创造性发现的价值，这个发现

往往是从诗的心境中去发现的，因此

他 强 调“ 诗 意 的 生 活 才 是 真 正 的 生

活”，这一点从他的作品以及人生观

中可以领略到。

二、国学为基，以求西学。钱先生

自幼习读古代经典，使之终身受益。

当然，一代人有一代人的文化背景，但

对于古代典籍的学习，恰恰是当代知

识分子所欠缺的。这并不是说当代知

识分子必须得从“四书五经”入手，而

是说古籍典章所蕴含的文化能量，仍

具有启发当代人思维的作用。如《大

学》是明乎其人生之道的大学问，《论

语》则是关于如何做人、塑造人格的言

传身教，而《尚书》是知晓上古文明的

制度和民族迁徙所带来文化变迁之历

史的。了解这些，自然会使我们更加

具备辨与识的能力。

熟稔国学又领悟其理，并带着问

题以求西学，方能产生碰撞，因而才

能互补，才能发现问题的实质和比较

出个中的妙趣与至理。若对自己的

文化不了解，而去留学，也难以领其

要旨，难谋革新。由此，想起徐悲鸿

留学法国，正是西方的学院派受到质

疑的时候，他留学的时期，正处于西

方学院派艺术最为没落的时期，然而

徐悲鸿为什么不去学习当时法国最

为时尚的艺术流派呢？原因是他带

有一种使命，这就是要用西方的教育

体制和方法，用西方的写实观察和训

练方法，去改造明清以来中国画拘于

陈法、不师自然的弊端。

钱先生在俄国留学的六年中，除

了极下苦功地学习基本功之外，更重

要的一点便是以深厚的国学修养去体

会西方艺术的格调、境界，而非仅在技

巧上下功夫。钱先生的这种受教育的

历程，既入乎其内，故而深刻；又出乎

其外，臻于高致的妙境。这种国学与

西学的交叉，使钱先生能够从中西对

照的思维方式来取其精髓，比较出文

化的异质同趣之妙，创作出动人的艺

术珍品。

三、交叉出异彩，隔行不隔山。交

叉方能出学问，方能出异彩，思维是没

有疆域的，是一种形而上的隔行不隔

山的通理。分科而治不过是为了解决

个别与一般的问题，不应该成为一种

桎梏和教条。因而，一位大艺术家或

大学问家必定是一位无门户之见的

人，亦是一位胸襟开阔的人。钱先生

便是如此，他没有门户之见，没有门派

之分，没有正统与民间的分别执着，没

有中学与西学的排斥对立，他的艺术

成就和他艺术观的形成，促使我们反

思当下的教育方式。

（作者为《雕塑》杂志执行主编）

太阳躲进云层时，马莉的画室就

暗了下来，略微有一种空荡荡的清冷，

而四面墙壁上的油画放出温暖的光彩

来。从宋庄辛店村搬到艺术东区才 4

个月，马莉已经在小院里种了白菜，挖

了鱼塘，种了几棵果树。黑色大门关

上之后，深居简出的马莉就在这里写

诗画画，已经画了 62 幅诗人肖像的她

要在 2017 年新诗百年之时，画够 100

幅，“我就是想画跟我一块过来的、熟

悉的、优秀的诗歌朋友。”她强调了一

遍“优秀”。而用诗人于坚的话来说，

马莉把诗人塑造成圣徒，放在天空和

花朵的背景中，“突然间看到诗人马莉

的绘画作品，像踩了一脚刹车，时代的

大流突然停下来了，安静了，我们看到

一群僧侣，哦，那些写诗的傻子，那些

穷人，那些鹅卵石，那些丹柯。”

前段时间，马莉的诗人肖像合集

《黑色不过滤光芒——中国当代诗歌

画史》出版，马莉用绘画和文字，全身

心地去“创造”她所了解的诗人。早在

1991 年，马莉在孩子的衣服上画水墨

画，还办了一次展览。再次画画就到

了 2006 年。“就是很想画画，但是不能

老是画一些线条、风景，我总想画一些

人体或者人物肖像来证明自己，我可

以画画。当时很兴奋，买了画架，买了

很多颜料，回来之后都不知道怎么拿

油画笔，就这么拿起来画。我想画得

很像，可力不从心。但是专业人士看

了觉得非常好，他们喜欢我那种磕磕

碰碰、拙笨的感觉。然后他们问我你

怎么变形的，我说我变形了吗？原来

我一出手就是变形的。”

除了人物肖像，马莉还画一些女

性、神性主题的抽象画。“都是小裸女、

小圣女，或者在森林中的小黑鬼、小生

灵，很美，是一种乌托邦的境界。因为

现在人类的环境遭到破坏以后，心灵

也受到玷污，但人会渴望一种纯真的、

圣洁的、自律的天地。”

马莉诗歌的原创动力来源于她的

童年背景，来源于她的出生地——南

方以南的湛江。小城的人与物都具有

单纯而透明的风范，它滋养了马莉单

纯而透明的性格。“我至今还总是听到

窗外的大海波涛的声音，台风怒吼的

声音，老牛拉破车的慢腾腾的声音，夜

晚宁静的街道上诡异的声音……所以

我的灵感总是来敲击我的大脑，我要

克制着写作，要克制着画画。不写，我

会疯掉的，写得太猛，我也会疯掉的。

所以我要学会克制。所以我写十四行

诗歌，是为了在一定的尺寸上燃烧。”

马莉的先生朱子庆是批评家，马

莉说：“他比我更了解我自己，他目睹

了我的创作过程。在大的场合，必须

他在旁边。”这次访谈也不例外，朱子

庆说：“她的画和诗不是呈现外部的世

界，是主观世界的呈现。有的画像依

稀的梦境，但是表现得那么直观、那么

细节化，看起来变形，但是传神；她的

诗整体上模糊、朦胧，但读起来又清

晰。这两者是一致的，所以她强调直

观、强调最初的直觉。而我们常人对

世界的感知太过客观化，太过把外面

的世界对象化。”

美术文化周刊：你最开始画画是

“尝试着用具体的颜色写作另一种‘诗

歌’”，那种“难以表达的情绪”是怎样

通过颜色、构图得到释放的？

马莉：诗歌与绘画的关系在我是

非常亲密的关系，就像恋人一样。一

个是爱人，一个是情人。如果要说得

通俗易懂一些，诗歌与绘画是我的孪

生兄弟或姐妹；如果要说得更具体一

点，那就是连体孩子，哈哈！关于画，

我在读小学就喜欢在作业本上画画，

乱画，什么喜欢我就画什么，我画过大

量 小 人 书 里 面 的 人 物 ，还 画 过 剪 纸

呢。自己画自己用刀片刻。关于诗，

也 是 读 小 学 的 时 候 ，我 大 约 7 岁 ，在

家中的床底下发现父母的两三箱书，

我翻找到一本小小的俄语普及读物，

里 面 有 一 首 郑 振 铎 翻 译 的 莱 蒙 托 夫

的诗《帆》，上面有拼音字母，我仔细

地拼读着，这是我生命中读到的第一

首诗。我虽然不能完全读懂，但我的

梦想从这里开始了，我梦想着长大成

为一名诗人。所以，诗歌与绘画是伴

随着我长大的。记得高考时，面对两

种选择，一是美术系，一是中文系，我

只能选一，我就选择了中文系。因为

我觉得美术好学，是视觉艺术，学习

中文是为了让自己大脑有知识储备，

有一种精神积淀，获得一颗丰富的心

灵。我觉得文学与思考，对绘画是一

种营养。

在作画的时候，很多难以表达的

情绪和灵感是一闪而过的，我更多的

是依靠我的直觉去捕捉它们，直觉，在

我的绘画中是至关重要的，我是通过

直觉去把握颜色的配搭与构图，进而

释放我的情绪的。有人不理解我画的

诗人肖像何以各个面色不同，看上去

都有些怪模怪样的（当然，他们又承认

画得神似），这是因为我的用色和构图

跟着我的直觉走，不像学院画家在这

中间要经过“理性”的过滤和检查。直

觉把一个人的主观情绪对象化和直观

化了。

美术文化周刊：近些年你创作的

金色十四行诗和画中丰富色彩之间的

关联又是什么？

马莉：我的诗歌也是追求那种内

在的光明，因为每个人内心都有黑暗

的东西，这点我非常认同黄礼孩、刚刚

去世的东荡子他们那种光明性写作，

我们的写作就是要不断驱除内心的黑

暗，所以我的诗歌跟绘画无意中也向

这方面接近，接近自己内心的渴求，一

种光明的东西，这种光明跟我们过去

所说的那种“伟光正”是完全不同的，

是个人精神上的圣洁。

我近年创作的金色十四行诗歌，

应当说是一种“具有敞亮视域的诗歌”

（黄礼孩对我的诗歌评语），我很认同

并珍视这样的评语，因为这正是我长

久以来内心追求的。我的诗歌富于色

质与意象，这也是凭艺术的直觉甚至

是梦境获得支持的，它与我的绘画之

间的关系也是一样的，是“具有敞亮视

域的绘画”。

美术文化周刊：在你自画像下面

那篇谈诗歌写作的文章中，你提到“女

性的黑夜意识”，感觉这种意识正是你

创作的支撑，具体而言是什么样的呢？

马莉：上世纪中国文坛所谓的“黑

夜意识”是针对过去男权的政治与文

化主导下的书写的禁锢而言的，即文

学艺术作品不能描写性爱与身体。那

种黑夜意识是一种相对意识，而我个

人的意趣则倾向于绝对，我追求存在

本体，追求绝对黑夜意识，取消或超越

男性话语这个相对物。

我个人所理解的黑夜意识是超越

了世俗政治与男权社会的，是神、是大

自然和宇宙一开始就呈现出来的，你

看，太阳是白天的、是热力的，因而是

男性的，而月亮是黑夜的、是冰冷的，

所以它是女性的，准确地说，是母性

的，它滋养一切，更是热爱和包容一

切。当月亮要以反抗太阳的姿态呈现

于世，这个宇宙就不存在了。所以我

更愿意在宇宙与生命这个超越世俗欲

望、超越社会与政治的层面，去解释并

理解“黑夜意识”。我倡导建立一种

“生命共生”的宇宙观，一种“新的黑夜

意识”，也就是：建立女性高贵的精神

品质，这包含着女性作为热爱与养育

的生命一分子，她与太阳（男性）共生

在宇宙这个大自然中，更是作为母性，

去悲悯男性，也悲悯弱小和穷困，抗争

暴力、腐败、不公等。同样作为一个女

性，这才是我愿意参与并用诗歌和绘

画去实践的新的诗歌品质，这才是真

正博大的“新的黑夜意识”。

我 的 诗 歌 和 绘 画 变 形 而 并 不 变

态、畸形，总是充盈或点缀着自然而纯

美的意象，就是由于这个原因，当然这

并非刻意而为，我的意识中的直觉呈

现就是这个样子。康德说“现代艺术

是观念的艺术”，这是很正确的，不妙

的是不少人把它变成了概念的艺术，

仍然是抽象、苍白而畸形的，没有糅合

艺术家个人的经验、气质，幻化为审美

意义上的艺术直觉。

在一段自述中，他说：“我大概是

魏晋时代的一个老僧，或明末清初的

一个遗民……我仍用那某个朝代遗民

的音调，唱着那已然消失的制度，已然

消失的男女、风土人情。”

杨键信佛。“佛教对中国绘画的影

响，从王维到董其昌到龚贤，都信佛，

所以他们的画里都有一种对世俗世界

的内在超越。对我而言可能也这样，

就是对声色世界的一个拒绝和摒弃。”

杨键喜欢画冬天的枯树。“树的姿态太

好看了，是最自由自在的。树是天地

之间的关联，也不一定要处在一种制

度里，完全是一种自在的状态，没有什

么依托关系。众多的山水画家对冬天

比较钟情，树的叶子全部落完了，枝条

那么美，充满了生机与各种可能性。”

杨键把记忆中的江南山水绘到纸

上。“一是在书本上的对古代山水画家

的记忆，一是小时候看到的。我们亲

眼目睹的山水固然很重要，但是我们

心性中的自然更重要。江南的植被微

妙、诗意，线条多变，色层也丰富。”就

像他在《白头翁》中所写的那样：为什

么我要将唯一的生命/化为白纸上的

点点墨斑/像松树一样生长吧/与蓝天

和大地/共享清贫的繁荣。
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